

## ENIGMAS PENDIENTES

Bienvenidos al Sitio Web del Instituto de Investigación y Estudios Exobiológicos Delegación Chile...

### ¿QUE PASO CON EL EXTRAÑO SER DESCUBIERTO EL AÑO 2003?

Por: Raúl Núñez y Ramón Navia-Osorio  
IIEE España y Delegación Chile (Investigación conjunta)

---

Las imágenes expuestas en este informe, son exclusivas del IIEE Delegación Chile. Su autoría corresponde al investigador Raúl Núñez y su uso sólo puede ser autorizado previa consulta a este. Queda absolutamente prohibida la reproducción total o parcial, por cualquier medio escrito u electrónico de este informe, sin la autorización formal del IIEE Delegación Chile.

El IIEE (Delegación de Chile) una vez pasado todo el revuelo mediático de la presentación del ser, ha estado en la zona y ha seguido esta historia para poder determinar unos mínimos asideros de investigación.

Creemos sinceramente que un enigma de este tipo no se puede dejar en una simple puesta en pantalla, sino que se debe intentar de llegar un poco más adentro en nuestras indagaciones. En este trabajo repartido en varias entregas, ya que por motivos de espacio no podemos publicarlo integro, aportamos un análisis que creemos muy importante del lugar donde se encontró este ser, además una aproximación personal al lugareño quien fue el primero en tener al ser en sus manos, y sus experiencias en este remoto lugar del norte de Chile. Nos referimos al señor Oscar Muñoz.

Independientemente de lo que encontremos detrás de esta figura, pensamos que las indagaciones en la zona, el contacto con personas como Oscar Muñoz quien lo encontró, y otros detalles de la investigación misma, nos han enriquecido y hemos logrado un contacto muy profundo con un Chile desconocido, totalmente inmerso en supersticiones y ritos indígenas que aún se ofrecen a dioses paganos, y que gran parte de los chilenos desconoce. Por lo tanto, el objetivo de esta

búsqueda y los resultados están plenamente conseguidos, ya que el tema de "la figurita" nos ha permitido trascender a un universo mágico que solo pueden apreciar, las personas que realmente se atreven a intentar entrar en senderos del conocimiento de lo desconocido y no quedarse solo en la "caja tonta" (TV) a pesar que es mucho más rentable lo último.

#### VIAJE A IQUIQUE - DESTINO LA NORIA

A finales de Noviembre del 2003, Ramón Navia y quien escribe, nos aproximamos a Iquique siendo uno de los objetivos de nuestra amplia agenda averiguar algo más acerca del extraño ser descubierto en la salitrera abandonada llamada La Noria.

La incertidumbre de no contar con un soporte logístico en la zona y de sólo poseer el nombre de Alejandro Dávalos, quien había fotografiado al ser, el mismo día de su descubrimiento, nos hacía temer que podríamos carecer de una estructura mínima de desplazamientos y otros elementos que se necesitan ineludiblemente en este tipo de investigación.

Patricio Arias, nuestro Encargado de Comunicaciones nos había brindado dos nombres de personas de Iquique que nos podrían ayudar a desplazarnos y ubicarnos en la zona desértica sin problemas. Debemos decir, que los datos aportados por nuestro compañero no pudieron haber sido más precisos, ya que tanto Otilia Romero como Yazmín San Martín fueron piezas claves en nuestras indagaciones. También Alejandro Dávalos nos prestó una inestimable ayuda y nos brindó un documento inédito que permanece en poder del IIEE y que seguramente se dará a conocer cuando realicemos nuestros primeros eventos en el ámbito nacional.

Una vez llegamos a Iquique nos encontramos con estas tres personas que rápidamente nos pusieron en contacto con personas claves en la ciudad para movilizarnos con fluidez. No se puede dejar de mencionar la "eterna casualidad" que nos hizo tener un contacto muy directo con la persona que hoy en día tiene en su poder la extraña figura nortina descubierta en La Noria el año pasado.

Al día siguiente salimos a recorrer la zona y quedamos sorprendidos por los conocimientos del lugar de nuestras acompañantes, además de su predisposición que se convirtieron en horas y horas de conducir por aquellas carreteras desoladas, donde sólo se pueden ver cada cierto trecho las siempre devotas "animitas" a la orilla del camino, y que nos recuerdan aquella conexión casi mágica que existe entre los chilenos y la muerte.

Nuestra aproximación a salitrera abandonada La Noria fue una calurosa tarde de Domingo 6 de Diciembre del año pasado. Los que acudimos al lugar tuvimos que pedir ayuda a unos trabajadores de una empresa química cercana para que nos guiaran al lugar por un camino más corto y menos apartado. Al estar ya en las afueras de La Noria pudimos apreciar varios caminos muy precarios de tierra y algunas dependencias que seguramente tuvieron un pasado muy esplendoroso.

Una vez en la periferia del núcleo principal de las destruidas construcciones de la Noria, nos bajamos del todo terreno, y tanto quien escribe como Ramón Navia nos adentramos por una amplia calle al interior de lo que fuera antes el núcleo urbano de esta salitrera abandonada. Otilia y Yazmín quedaron de examinar el sector contrario por donde nosotros entramos a La Noria.

Cabe destacar el ambiente del lugar es impactante. El ruido del viento y el entorno, hacen a este sitio ya de por sí bastante impresionable. Nuestra conversación mientras nos desplazábamos por aquella callejuela resonaba intensamente en nuestros oídos, como si fueran palabras sin contaminación, y se hubiera agrandado su sintonía. Esa es la impresión que personalmente recibía a medida que caminábamos

Una especie de construcción amplia, rectangular, que en su tiempo debió ser blanca, nos llamó la atención. Inmediatamente la imaginamos como una iglesia u hospital de antaño. Frente a este lugar un inmenso basural. Como sabíamos que la figura encontrada había sido encontrada en un lugar parecido, rápidamente comenzamos a "buscar" con la ingenuidad quizás de encontrar "algo" Efectivamente encontramos viejos cuchillos, carretes vacíos de hilos, y patas de animales disecadas por el clima del lugar. En un momento dado nuestra vista se dirigió a una calle que había al costado de la iglesia, calle muy larga y que cruzaba toda la salitrera. Fue en ese momento cuando distinguimos una

pequeña figura humana a la distancia, que estaba sentada a la sombra a unos doscientos metros de donde nos encontrábamos con Navia Osorio.

Luego de una caminata rápida y con el nerviosismo propio de saber quien era ese extraño personaje, nos dirigimos al encuentro. Este resulta ser el señor Oscar Muñoz, quien había llegado precisamente hace un par de horas al lugar, para seguir la búsqueda que hace continuamente en la zona de objetos antiguos y otras curiosidades. Este curioso personaje nortino, casi sacado de una novela de ciencia-ficción, nos relató todos los pormenores de como halló el extraño ser en un basural que estaba justamente frente a donde lo encontramos.

Al principio de las presentaciones, el señor Muñoz fue escueto y se veía desconfiado ante nosotros, pero se presentaron en ese momento nuestras colaboradoras Otilia Romero y Yazmín San Martín quienes se incorporaron al grupo, (ya que habían entrado al núcleo urbano por otras calles) y al parecer la presencia de nuestras compañeras le aliviano el encuentro casual que tuvo con quien escribe y Ramón Navia, quizás nuestro aspecto u acento poco chileno le hizo desconfiar o pensar de donde veníamos.

Oscar Muñoz es un buscador de objetos antiguos, monedas, botellas, etc., se abastece de los basurales formados años atrás, y lo que encuentra, luego lo comercializa en Iquique o con algunos clientes especiales que vienen incluso de Santiago para contactar con él, todos ellos coleccionistas de antigüedades de objetos curiosos. Esta es la labor que desarrolla Muñoz quién nos confesó que se queda hasta una semana entera en La Noria, durmiendo a unos metros de su cementerio ya que este lugar le fascina y le da esa distracción al espíritu que no encuentra en la ciudad de Iquique, donde se aburre mucho, nos confesó.

Para la mentalidad europea la labor de Oscar Muñoz, puede verse como ilegal, ya que de encontrar objetos de valor histórico, sobre todo, de la Guerra del Pacífico, se supone que el Gobierno chileno debe proteger su Patrimonio Nacional, pero hemos comprobado que ninguna autoridad le presta debida atención a estas actividades, y que el mundo de un buscador como Muñoz, aunque pueda parecer para una mente europea ilícita, a la vez creemos que es altamente romántica y sus ingresos por su labor casi son insignificantes. Incluso muchos objetos coleccionados son recobrados y mantenidos por personas que realmente aprecian estos recuerdos históricos, pero nuestra pregunta es, que pasaría si descubriera algo realmente importante y que fuera trascendente para

el país.

La impresión que nos llevamos fue contradictoria, aunque pensamos que las autoridades chilenas deberían prestar más atención a ciertas cosas como éstas, pero también deducimos que es imposible tener el desierto controlado y menos a su peculiar gente que lo habita. Todos sabemos que más al Norte, y sobre todo, en territorio peruano, existe un verdadero contrabando de momias y objetos recogidos por personas que son preparadas especialmente para encontrar tumbas de culturas antiguas. Esta acción es el sustento de muchas familias humildes, y lógicamente el negocio de mafias de este tipo de actividades que conectan con grandes coleccionistas.

Esto último no es el caso de Oscar Muñoz, quien va en solitario por días enteros escarbando basura, y las botellas u objetos antiguos caseros que encuentra los vende a bares y personas de Iquique para adornar sus casas. Más aún, tiene una interesante muestra en su propia casa de restos antiguos, y sirve como guía turístico a muchas personas que llegan al lugar. Sinceramente creemos que nuestro amigo Muñoz es un chileno que se busca la vida como mejor puede, además de disfrutar con la soledad del desierto como nos confesó abiertamente.

Además nos aclaró muchas dudas y errores que se dijeron sobre el encuentro de la extraña figura. Nos señaló el sitio exacto donde la encontró y como la recogió envuelta en un género blanco, amarrada con una cinta morada que se deshizo cuando trato de tocarla para desamarrar el bulto de la figura. Nos confesó que no quiso llevarla a su casa ya que tenía nietos, y "esa figura le dio una sensación negativa y de malestar indefinido" Por eso decidió mal venderla a unos comerciantes de Iquique.

Una vez adentrados en una amena charla y ya vencidos los temores iniciales, Oscar Muñoz nos confesó sus experiencias ufológicas en el lugar, donde más de una vez ha visto luces rojas enormes que bajan del cielo en La Noria, y en otra oportunidad una gran luz que Muñoz define como "nave" que se puso encima de su cabeza cuando estaba en este lugar. Curiosamente todas estas observaciones no han causado gran interés a Muñoz en este tema, y ha seguido su labor de búsquedas de objetos antiguos, asumiendo totalmente estas observaciones de luces extrañas que bajan en los montes cercanos a La Noria. Para este chileno convivir con extrañas luces, como muchas otras personas del sector son casi habituales y no les llama la atención en lo más mínimo.

Consultado de la vida pasada en la salitrera, nos explicó que él personalmente duerme cerca del cementerio ya que le resulta imposible dormir dentro del núcleo urbano de lo que fue este próspero lugar de antaño. Las causas de dormir casi en las afueras de La Noria son según Muñoz, que adquiere vida por las noches. Menciona con énfasis, escuchar como en las casas ya destruidas se escucha al anochecer el ruido de las familias de antaño cuando cenan, los niños que lloran, e incluso más de una vez ha sentido y escuchado como soldados chilenos persiguen "zambos" peruanos. Cave mencionar que en este lugar había un destacamento militar peruano muy importante que fue posesionado por tropas chilenas en la Guerra del Pacífico.

Otra mención especial que nos hace Muñoz es que siguiendo los llantos de un niño, que era escuchado todas las noches llorando desconsoladamente, y que había muerto debido a una reyerta violenta entre familias enfrentadas a principios de siglo, Muñoz ayudado por los relatos de ciertos lugareños antiguos, logro determinar la casa donde estaba enterrado el cuerpo del niño, él mismo desenterró al chico y lo traslado al cementerio para enterrarlo definitivamente. Relatos como estos son totalmente normales en la extensa conversación sostenida entre el IIEE de Chile y Oscar Muñoz y como testigos fueron las desoladas calles de esta salitrera abandonada.

Ante una tarde de Domingo tan especial, casi al borde de la irrealidad absoluta, y tomando contacto con un mundo desconocido para el centro del país, nos retiramos del lugar agradeciendo a Oscar Muñoz su aportación, y con nuestras mentes llenas de ovnis, figuras extrañas, y construcciones fantasmales. Al partir pasamos por la zona donde antes nos habían asesorado en Iquique de otro suceso extraño en La Noria.

En Iquique, el estudioso Senen Durán Gutiérrez nos prestó asesoramiento en nuestra investigación, siendo un gran interesado de las leyendas y acontecimientos de esta zona nortina. Precisamente el señor Duran nos relata que en esos caminos de entrada a La Noria, en el año 1991 había desaparecido un eminente empresario iquiqueño, que se desempeñaba como contador de la cadena de farmacias Victoria. Este empresario tenia por costumbre acudir a este sitio para estar solo, reflexionar y buscar seguramente recuerdos antiguos. Era dejado por un familiar en coche en un sitio preciso, y era recogido en ese mismo sitio al cabo de unas horas. Era un experto conocedor del lugar, pero desapareció sin dejar rastro aparente entre las 10,30 a las 11,00 de la mañana de un caluroso y claro día. Su desaparición dio mucho que hablar en la zona y se barajaron las más insospechadas hipótesis sobre el misterioso hecho.

El empresario no tenía ningún tipo de problemas económicos, sus hijos estudiaban bien y socialmente estaba bien considerado. Su extraña desaparición ocurrió justamente en un camino minero que se dirigía a la antigua Estación de La Noria, en una hondonada se perdió su rastro hasta hoy en día. No faltaron personas que determinan justamente este lugar como clave en avistamientos ufológicos, luces extrañas y que se relacionan con corrientes subterráneas de aguas aún sin explotar, pero que son conocidas por los lugareños. Incluimos este dato como anécdota para representar el entorno mágico, irreal, mezclado con la tradición de la zona y que rompe ciertos parámetros racionales establecidos, y que pese al paso de los años se sigue dando en este lugar del Norte de Chile.

En la excelente obra de Senen Durán Gutiérrez y Ernesto Zepeda Rojas, titulada "Norte Nostrum" se hace toda una recopilación de hechos relacionados con la zona de la salitrera de La Noria, siendo una de las más curiosas la del Conde Joseph Dixon Ermerson cuyos antecedentes se remontan ya a un lejano 18 de Septiembre de 1883 en la zona. Esta historia investigada por el estudioso Luis Covarrubias, Oficial Civil y Alcalde en Pozo Almonte, recientemente fallecido y también Durán Gutiérrez, tiene todos los ingredientes para una película de terror.

Invitamos a los lectores curiosos a interiorizarse sobre estas leyendas y anecdotario de La Noria, lugar donde Oscar Muñoz encontró la extraña figura nortina, envuelta en un paño y atada en una forma de ritual desconocido, y que en estos momentos nuestras investigaciones ya nos están definiendo una tenue luz a este interrogante.

Nuestros pasos posteriores y luego de estar en este lugar fue encontrarnos frente a frente con el "extraño ser" el cual nos había hecho hacer tantos kilómetros. Los pormenores, hasta llegar a este punto son muchos y los omitiremos por espacio y también por respetar ciertas actitudes de personas que nos han ayudado y otras que nos han pedido discreción absoluta.

El pequeño permanece en manos de un particular, quien lo mantiene dentro una vasija de cristal con una protección inadecuada, según nuestro criterio. Seguramente el cambio del microclima desde donde fue encontrado, la manipulación, y la extracción del suelo donde estaba enterrado, ha provocado la proliferación de hongos y otros deterioros al aspecto de la figura. Logramos determinar que los hongos ya no solo invaden parte de su brazo derecho sino también ya su cráneo esta infectado por este tipo de infección bacteriológica y se notan ya efectos de corrosión en su superficie.

La impresión personal de quien escribe es que la esta extraña figura provoca reacciones diversas a las personas que lo ven de cerca. Mientras algunos no soportan acercársele, otras simplemente se sienten impresionadas y desconcertadas. Incluso más de algunos sienten temor delante de su presencia. La impresión de estar delante de algo "maligno" ya la hemos apreciado en varias personas que hemos conversado con ellas y han tenido a la figura cerca. Personalmente sentí un escalofrío al acercar la lupa a su rostro y ver sus filudos dientes y su extraña boca con todos los detalles. Puede que sea una sensación lógica ante la expectación creada para ver de cerca y analizar el extraño ser, pero fue así y no dejo de reconocerlo.

Un detalle importante es que provoca picores y alergias si se toca, esto debido creemos a los hongos o bacterias que tiene adheridos a su cuerpo. Este detalle ya se dio como comprobado cuando fue encontrada por las personas que la tuvieron cerca y lo tocaron. Precisamente por esta razón su dueño actual nos debió prestarnos útiles de limpieza para nuestras manos, una vez revisamos la figura del extraño ser nortino.

En nuestra próxima entrega entregaremos los detalles de la revisión, nuestras impresiones personales y profesionales, además del desarrollo de la investigación y su estado actual.

No podemos olvidar las palabras de Oscar Muñoz al despedirnos, quien nos aseguró que esta seguro que un futuro próximo, presiente que más extraños seres como el que tratamos en este trabajo verán la luz. Nuestras investigaciones actuales nos indican que este singular chileno buscador de objetos perdidos en el tiempo, no anda lejos de la realidad. Tiempo al tiempo.

Próxima entrega "PRIMEROS ANÁLISIS DEL EXTRAÑO SER"

-----

IIEE Delegación Chilena © 2003. Todos los derechos reservados.

\*\*\*\*\*

**Ignacio Darnaude Rojas - Marcos**  
**Cabeza del Rey Don Pedro , 9 ( 2º B )**  
**41004 - Sevilla ( Spain )**  
**Página Web :**  
**[www.galeon.com/darnaude](http://www.galeon.com/darnaude)**  
**e-mail : [ummo@hispavista.com](mailto:ummo@hispavista.com)**



<b>Sitio Oficial</b>		Delegación fundada el 3 de Abril de 2003	
Bienvenidos al Sitio Web del Instituto de Investigación y Estudios Exobiológicos Delegación Chile			
<b>Noticias Destacadas IIEE:</b>			
<b>Enigmas pendientes</b>			
<b>LOS MISTERIOS DE LA ABANDONADA SALITRERA LA NORIA</b>			
Por: Roderick Bowen (Operaciones IIEE Chile)			
		SANTIAGO, marzo 7.- Muy de actualidad esta por el pueblo abandonado de La Noria (pequeña localidad salitrera de prospero pasado, hoy en ruinas), local interior de la Primera Región en las inmediaciones turística ciudad de Iquique, este pueblo fantasma enigmático ser ( catalogado como diminuto extraterrestre feto humano con malformaciones o duende, etc.), mediados del 2003 conmovió a la opinión pública siendo origen de una gran polémica que aun no es	
E-Mail			
Principal			
Historia IIEE			
Fundamentos IIEE			
Chile			
SITIO			

IIEE ESPAÑA

x

x

Breves de lo

Insólito:

#### CREAN EN MEXICO EL MINISTERIO DEL EXORCISMO

MEXICO, 1 (ANSA) - Ante la creciente demanda de conjuros en México, el representante de la Iglesia Católica en Querétaro, monseñor Mario de Gasperin, estableció el Ministerio del Exorcismo.

fin.

La Noria, es además el centro protagónico de fantásticas historias y relatos cuenta de extrañas manifestaciones fantasmales y extraordinarios avistamientos de ovnis. Siendo esto último, lo que ha cautivado nuevamente la atención de investigadores nacionales, tras informarse hace sólo unos días de un nuevo avistamiento en las inmediaciones de estas ruinas desérticas.

A continuación, junto con reproducir las informaciones expuestas en el periódico "Estrella de Iquique" los días lunes 8 y miércoles 10 de marzo de 2004, referente a un insólito avistamiento, nos hemos dado a la tarea de comenzar a liberar la información que, sobre este mítico pueblo del salitre, posee el Instituto de Investigaciones Científicas y Estudios Exobiológicos Delegación Chile, información recopilada íntegramente a través de un profundo estudio desarrollado en terreno por el investigador Raúl Núñez en la compañía del presidente del IIEE España Ramón Navia-Osorio, el pasado mes de diciembre de 2003.

Ver Noticias:

x

JÓVENES FOTOGRAFIARON OVNIS EN LA PAMPA

x

"LA NORIA ES UNA FUENTE DE ENERGÍA"